

**GÉNEROS DE OPINIÓN
JEFE DE GOBIERNO**



JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com



No hay un día cero para la crisis hídrica, sino muchos. La sequía es una de las razones principales de esta situación, también las malas políticas públicas.

88

El día cero

"El pez que nunca sale del agua no sabe lo que es agua."

Ignacio Solares

"No hay día cero", declaró el jefe de Gobierno capitalino, Martí Batres, el 21 de febrero. "La Ciudad de México tiene una diversificación, tiene una diversidad de fuentes, en la propia ciudad y otras fuentes que existen en otros lugares". La crisis de agua es una invención de los "conservadores". "Como es temporada electoral..., la oposición está tratando de construir artificialmente un tema... Los que tienen una situación de emergencia son los de la oposición conservadora. Ellos traen una emergencia porque va avanzando el tiempo... y no es que no les caiga agua, es que no les caen votos... La oposición conservadora trae una fuerte sequía de votos y por eso trae este discurso".

Supongo que hay un punto en el que Batres tiene razón. Un "día cero", en el que súbitamente deje de salir agua de los grifos, es una escena que quizá ocurra en una película de ciencia ficción, pero no en la realidad. El Valle de México obtiene agua de muy diversas fuentes. Además del sistema Cutzamala, hay infinidad de pozos regulares e irregulares.

Algunas comunidades han sufrido su día cero desde hace mucho tiempo, otras enfrentan intermitencia en el servicio, millones tienen que comprar agua en pipas, algunas están empezando apenas a sufrir la escasez. No hay un día cero, sino muchos.

La sequía es una de las razones principales de esta situación. Llevamos varios años en que las lluvias han estado por debajo de los niveles históricos. Este pasado mes de febrero el nivel de las presas del sistema Cutzamala alcanzaba solamente el 39 por ciento. En los mejores años, al empezar la primavera había niveles de 80 por ciento. El 30 de noviembre de 2018, un día antes del inicio de este gobierno, el sistema Cutzamala registraba un almacenamiento de 98.9 por ciento.

Pero el problema del agua de la Ciudad de México, como el de Monterrey o el del país, tiene también que ver con malas políticas públicas. Los gobiernos se han preocupado más por regalar agua para comprar votos que por hacer inversiones para mejorar la infraestructura hídrica.

En febrero de 2012 se incorporó a la Constitución de nuestro país el "derecho humano al agua". En 2017 la Constitución de la Ciudad de México no solo estableció el derecho al agua, sino que decretó que "el servicio público de potabilización, distribución, drenaje y abasto de agua será proporcionado por el Gobierno de la Ciudad a través de un organismo público". Y añadió: "Este servicio no podrá ser privatizado". Esta disposición borró de un plumazo 8,125 millones de pesos en inversión privada programada en plantas potabilizadores, controles y telemetría. El afán de control de los políticos se traduce en una menor inversión en agua.

El fallecido Carlos Urzúa, primer secretario de Hacienda de AMLO, lamentó en su último artículo que al Presidente le importara más el petróleo que el agua. En el presupuesto de 2024, señaló, se dedican sólo 63 mil millones de pesos a Conagua, una reducción del 13 por ciento sobre 2023, a pesar de la crisis hídrica. En cambio, la cantidad para mantener a flote a Pemex, que debería ser una empresa rentable, es de 140 mil millones de pesos en 2024.

Algunos integrantes de la 4T se están dando cuenta del desastre que se está generando. Alfonso Ramírez Cuéllar, de la campaña de Claudia Sheinbaum, ha declarado que la gestión del agua del país requiere de una inversión de 80 mil millones de pesos anuales. Quizá sea muy poco. La Coparmex de la Ciudad de México ha propuesto invertir 70 mil millones de pesos solo en la capital. Lo absurdo, sin embargo, es que tengamos en la Ciudad de México una Constitución que prohíbe la inversión privada para enfrentar este reto fundamental.

• ACAPULCO

Por primera vez desde que golpeó el huracán Otis, el 24 de octubre de 2023, los hoteles de Acapulco están llenos. Si bien son solo unos cuantos, el Abierto Mexicano de Tenis ha hecho el milagro. Organizadores y hoteleros han logrado lo que parecía imposible: tener un torneo internacional de tenis solo cuatro meses después.



ALA SOMBRA

Que la integración de **Ana María Lomeli** al equipo de campaña de **Claudia Sheinbaum** ha generado sorpresa, molestia y escepticismo en varios sectores, marcando un momento de definición crucial en la carrera hacia la presidencia. Con una trayectoria de más de 27 años en medios como TV Azteca, **Lomeli** representa una figura mediática de considerable influencia, cuya transición hacia un rol político activo rememora casos precedentes como el de **Lilly Téllez**, que también provocaron controversia por su aparente cambio de alineación ideológica.

Este movimiento plantea interrogantes sobre la coherencia y la estrategia de **Sheinbaum**, al incorporar a una personalidad que, a pesar de su experiencia y su amplio conocimiento sobre las necesidades y dolencias de la sociedad mexicana, proviene de un ámbito que tradicionalmente se ha percibido como distante, o incluso opuesto, a los principios del movimiento morenista.

Hay quienes dicen que existe un pacto en la Ciudad de México para dejar pasar, sin mayor contratiempo, a la morenista **Caty Monreal**, la hija de **Ricardo**, en la alcaldía Cuauhtémoc. No obstante, en el frente aseguran que darán la batalla para tratar de mantener el corazón capitalino ahora en manos de la activista **Alessandra Rojo de la Vega**.

Como no había ocurrido antes, el ala más dura del Movimiento Regeneración Nacional, de la que forman parte el actual jefe de Gobierno de Ciudad de México, **MARTÍ BATRES**, y la candidata a sucederlo, **Clara Brugada**, difirió con la afirmación del presidente López Obrador sobre que la CdMx se está "derechizando". Más pronto que tarde, ambos salieron a calificar a la capital del país como una ciudad de izquierda; en el fondo, aseguran que recibieron el comentario de Palacio Nacional como una advertencia ante la posibilidad de perder en la contienda electoral, pues los datos que le acercan al Ejecutivo desde el Centro de Inteligencia no permiten asegurar el triunfo para la 4T. ¿Será?



ALEJANDRO GÓMEZ

Además de los partidos del frente, a **Rojo de la Vega** la impulsaron para buscar el encargo distintas organizaciones civiles feministas, pues es una de las impulsoras de la **Ley Olimpia** que castiga el acoso digital y la difusión de contenido íntimo sin consentimiento.

La reciente decisión del gobierno de Canadá de cancelar 1.4 millones de Solicitudes Electrónicas de Viaje (ETA), como parte de sus nuevas políticas migratorias, ha suscitado controversia y preocupación, al menos entre los viajeros y los mexicanos que tienen familiares en esa nación del norte.

Este endurecimiento de las políticas migratorias, justificado por el deseo de Canadá de controlar el aumento de solicitudes de asilo por parte de ciudadanos mexicanos, pone en

tela de juicio la fluidez de la relación bilateral entre Canadá y México, especialmente después de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** insinuara la posibilidad de no asistir a la próxima cumbre de líderes de América del Norte.

Entretanto, **Claudia Sheinbaum** sigue negando que haya un clima de violencia en México. Dice que no comparte esa percepción, que ha visitado muchísimos lugares del país, y que existe entusiasmo por la elección. Al contrario de su propuesta, **Xóchitl Gálvez** hará campaña basada en la necesidad de mayor seguridad en el país, un asunto que parece que Morena no logra aceptar. **Sheinbaum** dice que es un asunto de encuestas y que ellos representan el pasado, con una ola de bots y ataques desde medios internacionales. Tiene otros datos pues.



Sacapuntas

VIENE RESPUESTA PARA EL SENADO



RICARDO SODI

› Nos adelantamos que el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Edomex, **Ricardo Sodi**, responderá en las próximas horas al Senado sobre el exhorto para destituir al juez **Juan Manuel Martínez Vitela**, por supuestamente liberar al presunto abusador de una menor. Nos dicen que el principal argumento es que la Cámara alta carece de atribuciones para solicitar eso. En su caso, deberían dirigirse al CJF, que es la instancia correcta.



JUAN RAMÓN RIVERA PARGA

CAMBIO EN EL AICM

› Relevo en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México anunció el secretario de Marina, **Rafael Ojeda**. El almirante **Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño** dejará, en fecha por definir, la dirección de la terminal aérea, que ocupaba desde julio de 2022 y en su lugar llega el contralmirante **Juan Ramón Rivera Parga**.



LENIA BATRES

ESCALAN DIFERENCIAS

› Nuevo conflicto interno se abrió en la Corte. Resulta que las ministras **Lenia Batres**, **Yasmín Esquivel** y **Loretta Ortiz** desmintieron que la resolución que echó abajo la Reforma Eléctrica de la 4T desactivó el panel con EU y Canadá, como cuando aseguraron que había impacto decisivo en la controversia en el marco del T-MEC.



MARTÍ BATRES

NO LE EMPATAN EL RITMO

› Nos hacen ver que el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, ha intensificado sus visitas a la alcaldía Benito Juárez, donde los vecinos le dan buena recepción. En los últimos meses ha atendido varios asuntos, como los microsismos y la explosión de gas en una vivienda. El caso es que parece que los morenistas de la ciudad no traen su mismo ritmo de trabajo territorial.



ROGELIO CABRERA

LLAMAN A VOTO LIBRE Y RAZONADO

› También la Iglesia Católica inició campaña. La Conferencia del Episcopado Mexicano, presidida por **Rogelio Cabrera**, lanzó un spot llamando a la ciudadanía a ejercer el voto de forma libre y razonada en la elección del 2 de junio. Convoa a creyentes de todas las religiones a la responsabilidad cívica y elegir a quienes busquen el bien común de manera sincera.



A FUEGO LENTO



ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

#OPINIÓN

Inicia hoy la madre de todas las batallas: Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez disputan la Silla del Águila en la elección más grande y cara de la historia de México

ARRANCAN LAS CAMPAÑAS ELECTORALES!



Un ejército de militantes y simpatizantes, candidatas y candidatos, saldrá hoy a la calle a buscar el voto de más de 98 millones de mexicanos inscritos en el padrón electoral.

En el primer minuto de este viernes 1 de marzo arrancaron de manera formal las campañas por la **Presidencia de la República, el Senado, la Cámara de Diputados**, el Gobierno de la **CDMX**, así como por las gubernaturas de **Jalisco y Yucatán**.

Mañana harán lo propio en **Guanajuato**, mientras que **Chiapas, Morelos, Puebla, Tabasco y Veracruz**, que renuevan gubernaturas también, iniciarán campañas a

lo largo del mes de marzo. En total, el próximo 2 de junio, estarán en *juego* 20 mil 708 cargos de elección popular a lo largo y ancho de todo el país.

Sin embargo, la mayor parte de la atención estará enfocada en la *carrera* presidencial, en la disputa que sostendrán **Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez**. Aunque eso de disputa es un decir, porque la contienda real será sólo entre dos: la candidata de la **coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena, PT y PVEM)** y la abanderada de la coalición **Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD)**.

Pero también es un arranque muy disparejo, porque si nos atenemos a lo que dicen las encuestas más recientes, Sheinbaum llega con una ventaja promedio de 28 puntos sobre **Xóchitl**. Todas las encuestas la colocan con 60% de las preferencias, en promedio, contra 32% de la hidalguense.

Con esa fotografía del momento salen hoy las candidatas y sus partidos a buscar el voto popular.

Y los ciudadanos estaremos sometidos a la *spotiza* más grande de la historia con **20 millones 360 mil 081 anuncios de propaganda** que serán difundidos por todos los medios de comunicación y que si se transmitieran de un *jalón*, ininterrumpidamente, equivaldrían a 19 años consecutivos de spots electorales.

Más aún, serán estas **las elecciones más costosas** de la historia en México, porque se prevé un monto total que supera los 60 mil 400 millones de pesos, incluidos gastos de organización, las prerrogativas de los partidos y el presupuesto de los organismos electorales.

LOS COMICIOS EN LA CDMX también llamarán mucho la atención por tratarse de la sede de los poderes de la Unión y porque habrá muchas cosas en *juego*, sobre todo



la permanencia de Morena como el partido hegemónico de la capital.

Clara Brugada, como candidata de Morena-PT-PVEM, tiene la misión, obligación y la presión para ganar de manera holgada los comicios. Mientras que para **Santiago Taboada**, de la coalición PAN-PRI-PRD, el reto es lograr una hazaña. Y que las cosas *no pintan nada bien* para la oposición. Los números de las encuestas favorecen a la morenista. Le dan una ventaja que va de los 10 a los 20 puntos sobre el candidato azul.

Sin embargo, en días recientes dio la impresión de que había una profunda división al interior de Morena.

El presidente López Obrador reclamó a su partido, a Clara y al jefe de Gobierno, **Martí Batres**, el hecho de que sea la CDMX en donde tiene la peor calificación en los índices de popularidad.

Les echó en cara que la capital se haya "aburguesado", "empanizado" y "derechizado". Tanto Brugada como el propio Martí rechazaron tal aseveración y parecía que había una especie de rebelión.

Pero no fue así, según esto. Una fuente de **Palacio Nacional** me confió que el Presidente salió a decir eso para que los morenistas no lleguen confiados a la elección, para que superen los números de los últimos comicios y se crezcan al castigo, porque una cosa son las encuestas y otra los datos que tiene el primer mandatario.

...

Y como dice **el filósofo... Nomeacuerdo**: "En las elecciones, el voto es como un boleto de lotería: nunca sabes si serás el ganador, pero siempre vale la pena intentarlo".

Brugada tiene la misión de ganar de manera holgada los comicios



PULSOPOLÍTICO



REACCIONAN EU Y CANADÁ A CONFRONTACIÓN

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Las reiteradas críticas y confrontaciones que el Presidente López Obrador ha sostenido con los gobiernos de Estados Unidos y Canadá, exigiéndoles respeto, más la "amenaza" de no asistir a la próxima Cumbre Trilateral de Países del Norte, empezaron a tener consecuencias y a opacar el arranque de las campañas de Xóchitl Gálvez al primer minuto de hoy en Fresnillo; de Claudia Sheinbaum, esta tarde en el Zócalo capitalino, y de Jorge Álvarez Máynez, en San Juan de los Lagos.

Por lo pronto, poco antes de la medianoche de ayer, el gobierno de Canadá anunció oficialmente la restauración de la visa a mexicanos que visiten ese país, y el republicano presidente de la Cámara de Representantes de Estados Unidos, Mike Johnson, advirtió en Washington que "México hará lo que nosotros le digamos", para enfrentar el flujo migratorio y propuso aplicar de nuevo el programa "Quédate en México", que el expresidente Donald Trump aplicó en su gobierno y su sucesor demócrata, Joe Biden, propuso al Congreso, y logró cancelar.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Y si los candidatos presidenciales de México se alistaron ayer a iniciar sus campañas, para presentar a quienes formarán parte de sus equipos, anunciar los temas que abordarán y lugares que recorrerán, los de Estados Unidos, Joe Biden, y Donald Trump, encabezaron diversos actos en las ciudades fronterizas de Texas, Brownsville y Eagle Pass, en los que el tema prioritario fue el migratorio y las propuestas para enfrentarlo con medidas drásticas.

En conferencia de prensa Claudia Sheinbaum anunció que el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, será el Coordinador General de campaña; la secretaria general, Citlalli Hernández, coordinará Enlace de Mujeres, y Tatiana Clouthier seguirá como coordinadora de Voceros; y también la incorporación a su equipo del "exrebelde", Marcelo Ebrard, quien será coordinador de Vínculo con Organizaciones Civiles y Mexicanos en el Exterior.

El exgobernador pevemista de Chiapas, Manuel Velasco, coordinará las Alianzas, y de César Yáñez, el exsubsecretario de Gobernación, la Agenda y giras; dos disciplinadas excorcholatas: Adán Augusto López Hernández, como Coordinador Político, y Ricardo Monreal, de Enlace Territorial, y Gerardo Fernández Noroña, que estuvo a su lado como vocero en precampañas e intercampañas.

Signo de los discrepantes tiempos que empezaremos a ver: Martí Batres, jefe de Gobierno de CDMX, y Clara Brugada, candidata de Morena a sucederlo, expresaron su desacuerdo con el Ejecutivo federal de que la capital se esté "derechizando" o "empanizando", cuando había sido de "izquierda".

Eso parece evidenciar algunas versiones morenistas de que el candidato opositor a gobernar esta ciudad, el panista Santiago Taboada, avanza con firmeza rumbo al segundo despacho más importante frente al Zócalo.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico



CDMX para la oposición

En 1997 ganó la izquierda mexicana la capital del país con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, dejando atrás la hegemonía priista que gobernó durante más de siete décadas.

Esta alternancia en el poder en la CDMX fue escalando a nivel nacional hasta llegar a 2018, cuando Morena con Andrés Manuel López Obrador gana la elección presidencial y a la fecha esa franquicia con sus aliados políticos gobierna en 23 entidades y, de acuerdo a sus cálculos, podrían incrementar su influencia estatal.

Sin embargo, no todo es color de rosa para el oficialismo, toda vez que ahora en el exDistrito Federal, se gesta el hartazgo ciudadano ante esa izquierda que por más de 26 años ha sido gobierno en la capital, y que ha sido rebasada por la problemática existente y por los malos gobiernos surgidos primero del PRD y luego de Morena.

Un proyecto político que

DESDE SAN LÁZARO

**Alejo
Sánchez Cano**

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

30

busca mantenerse en el poder gracias a los programas de política social con tintes electorales y solo eso, tarde que temprano, se resquebraja, en virtud de que la población está consciente de que los apoyos se mantendrán, independientemente de quien gane la elección.

En contraparte, el movimiento que emanó desde 2022, por parte de la sociedad civil activa, se ha extendido a lo largo del territorio nacional y cuya génesis fue precisamente en la CDMX en donde se observó el atiborramiento del Zócalo y calles aledañas por parte de esos opositores al régimen y en

particular al presidente López Obrador, con tres movilizaciones que destrozaron el mito que manejaban los que se decían dueños de la plaza principal del país y que, con la patente de Corso que presumían tener, se desmoronó con las marchas en defensa de la democracia y del Poder Judicial.

El propio AMLO en una de sus más recientes mañaneras se sinceró al declarar que la capital del país se ha derechizado y ello de suyo, es un mea culpa que refuerza la posibilidad de que ocurra la alternancia en el poder en la Ciudad de México en los comicios del mes de junio.

El presidente calificó a la CDMX como la capital de la manipulación, pues afirmó que en los últimos años, pese a haber sido una ciudad de avanzada, se ha venido empanizando y derechizado.

El mandatario señaló que los chilangos están muy expuestos e indefensos ante campañas en contra del gobierno y "aquí los tienen bien apergollados".

Insultar a los ciudadanos informados con estos calificativos, solo refuerza la idea del gran temor que tiene el tabasqueño



de perder el principal bastión que tiene Morena y sus aliados y con ello, en un efecto dominó, extender esa tendencia al resto del país.

Ante las declaraciones de López Obrador, salieron al paso Martí Batres y Clara Brugada para explicar lo que quiso decir el presidente, empero resultó peor la aclaración que la declaración original.

El miedo que existe entre el oficialismo por perder la capital, derivó en la judicialización de la política con la invención de un cártel inmobiliario compuesto por panistas de cepa en donde se incluyó al propio Santiago Taboada y que seguirán apretando hasta sus últimas consecuencias, para procesar a este personaje y "su camarilla de rufianes".

Lo cierto es que la persecución judicial de que son objeto los panistas emanados de la alcaldía Benito Juárez, es ridícula y peligrosa para las aspiraciones de los oficialistas, ya que se revertirá ese acoso, tal como sucedió con Andrés Manuel López Obrador con el desafuero que pretendía hacer Vicente Fox en su contra.

En la CDMX es notable el activismo político y capacidad de movilización de la clase media y de los jóvenes que votarán por primera vez en esta elección, además de que hay grandes sectores de los capitalinos que han padecido en carne propia la ineptitud gubernamental, léase pandemia por Covid, desabasto de medicamentos, inseguridad; crisis hídrica y ambiental; violación de las libertades, entre otros tantos yerros por parte de los gobernantes emanados de Morena.

Cada insulto del presidente se convierte en un acicate para los capitalinos y ante la enorme posibilidad de que pierda Clara Brugada la elección, no habrá mentira, agravio, ofensa o amenaza que impida que el próximo 2 de junio, atiborren las casillas para darle la espalda al oficialismo.

Como están las cosas ahora, se observa la posibilidad de que Claudia Sheinbaum gane la Presidencia de la República y en la CDMX se alce con el triunfo Santiago Taboada y el bloque opositor conformado por el PAN, PRI y PRD.



LAS QUE SABEN DEL AGUA

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS ¹⁰

Desde aquellas escenas de una mujer o una niña cargando dos baldes de agua sostenidos por un madero sobre la espalda, las del desperdicio descomunal del líquido como resultado de la ausencia de compromiso con los demás y de sanciones inaplicadas, hasta la actuación contra el problema o la crítica opositora a la supuesta desatención, transcurren y oscilan posicionamientos inevitablemente impactados con la iniciada campaña electoral.

En ningún caso, sin embargo, puede excluirse a quienes cargan con la responsabilidad del abasto para las necesidades de la casa, todavía son las mujeres. Ellas son quienes más saben. De ahí, la buena noticia implícita en la probabilidad de la victoria de cuatro de ellas en el tratamiento del problema en función del poder dejado ante nosotros después de escanciada la problemática hídrica por la sequía y conocidos los resultados electorales.

El 28 de febrero se realizó el *Foro Metropolitano Agua: Retos y Soluciones*, organizado por Grupo Ciudad sin Muros, encabezado por la activista Natasha Uren. No es tema exclusivo de la Ciudad de México ni mucho menos. De esa sesión surgió el planteamiento, más realista que atrevido, de la candidata a la jefatura de Gobierno de la capital nacional, Clara Brugada Molina, respaldado por la aspirante al gobierno de Morelos, Margarita González Sarabia, ambas de la coalición "Sigamos Haciendo Historia": una visión metropolitana y megalopolitana.

Brugada no solamente señaló "cuatro mujeres vamos a resolver el tema del agua", en alusión a Claudia Sheinbaum, Margarita González, Delfina Gómez, gobernadora del Estado de México, y ella misma, sino que situó al tema del agua como uno de salud, seguridad, educación y un desafío estructural bien conocido por ella en la alcaldía Izta-palapa, donde ha vivido cuarenta años: la solución es multifactorial.

González Sarabia añadió un tema central identificado también por el Consejo Ciudadano en las visitas realizadas al Ajusco y a Morelos hace años: talamontes, desempleo, impunidad e inseguridad son factores correlacionados con la creciente indefensión de la naturaleza ante las condiciones indispensables para mantener la alimentación del acuífero.

Como jefa de Gobierno de la CDMX, Sheinbaum Pardo realizó inversiones por 17 mil millones de pesos para incrementar el líquido proveniente del Lerma, así como resolver el problema de fugas. Política continuada por Martí Batres.

En el WorldTrade Center, en la alcaldía Benito Juárez, donde se realizó el encuentro fue identificada la probabilidad de convergencia para buscar soluciones, en contraste con la promoción de una paranoia colectiva, promovida por la oposición, en la cual se señal la inevitabilidad de un presunto "día cero" en el abasto del agua.

@guerrerochipres